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“当时我们提出来的想法也是要给这些医疗机构包括基层

的，包括二级以上医院的，药品一定要给配到位，要充足，结

果到现实当中的情况是发热门诊、发热诊室开了，但是药品供

应这一块出现了短缺，就是供不应求的局面。”焦雅辉进一步

解释道：“这里面原因很多，比如像当时零售药店里面被抢购

一空，老百姓首先囤药，这是一个很重要的原因；第二个就是

药品生产供应也是按照市场需求来提供的，所以一下子短时间

内市场需求量很大，但是产能和产量的提高是需要时间的。另外，

其实包括企业，生产企业也面临人员感染减员的问题，所以多

种因素导致，一度出现了药品短缺的问题。到现在重症上来的

时候，因为我们国家还是老龄化，尤其有基础病的老年人多，

所以一下子出来这么多的重病人，大家都要到三级医院，尤其

都要到这些三甲特别有名的三甲大医院，我们的体系是一个金

字塔，很大的基数都要到塔尖去看病，这个供需矛盾一定会特

别突出。”

好在最危险的时刻已经过去，大多数城市都已基本上平稳

度过。但现在仍远未到可以歇脚的地步，“乙类乙管”也绝非

放任不管，而是我国疫情防控进入新阶段，工作重心从“防感染”

实施的前一天，中国一年一度的春运已经开始。

1 月 7 日 9 时，上海虹桥站进站口前，工作人员举着大喇叭，

将客流分散到不同的进站通道。没有多余的核验流程，旅客经

安检后，随即进入候车大厅。大厅内早已挤满了手提大包小包

的旅客，有人返乡，有人出游。

刚刚过去的这个春节，无数人踏上团圆之路，尽管路上仍

可能会有这样或那样的困难，但无法阻挡人们共同向前走的坚

定决心。

当冬春季遇上春运，很多人质疑新政策实行的这个时机是

不是不恰当、合适。对此，国家卫生健康委疫情应对处置工作

领导小组专家组组长梁万年回应，所确定的时机是科学的，是

恰当的，也是合乎有关的要求的。

2022 年 12 月 13 日，针对新增感染者快速增长的现象，国

务院联防联控机制在北京多家医院、连锁药房、社区卫生服务

中心等调研，实地了解发热门诊设置、就诊转诊流程、分级诊

疗运行、药品储备供应等情况，强调把工作重心从防控感染转

到医疗救治上来，确保疫情防控转段平稳有序。

2022 年 12 月 15 日至 16 日，中央经济工作会议在北京举行。

会议强调，要更好统筹疫情防控和经济社会发展，因时因势优

化疫情防控措施，认真落实新阶段疫情防控各项举措，保障好

群众的就医用药，重点抓好老年人和患基础性疾病群体的防控，

着力保健康、防重症。

2022 年 12 月 26 日，国家卫生健康委发布公告，将于 2023

年 1 月 8 日将新型冠状病毒感染从“乙类甲管”调整为“乙类

乙管”。这是党中央在统揽全局、综合研判基础上作出的重大

决策。

尽管有关部门尽最大努力做好了各方面的准备，但自 2022

年 11 月下旬起，全国多地疫情多点多链并行、散发聚集并存，

给人的感觉还是猝不及防。

国家卫生健康委医政司司长焦雅辉在接受央视专访时表示，

舆情更多是“因为买不到药，拿不到药”。

　　“乙类乙管”也绝非放任不管，而是我国疫情防控进入新阶段，工作重心从“防
感染”转到“保健康、防重症”，从风险地区和人员管控转到健康服务与管理。

2023年 1月 3日，上海徐汇区斜土街道社区卫生服务中心药房的抗病毒药物（小

分子药物）已配备到位，确保居民可以及时得到药物支持治疗。摄影 /徐程


